
Extra Máquinas vai gerar 100 
empregos diretos em Sumaré
Empresa do ramo de máquinas pesadas investe R$ 20 milhões e começa a funcionar no dia 10  PÁGINA 05

JUSTIÇA DE SUMARÉ CONDENA BACCHIM, LIGA 
DESPORTIVA E 2 EX-SECRETÁRIOS MUNICIPAIS  PG. 03
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 4,00

ABASTECIMENTO ENERGIA SOLAR

ALERTA

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto de Su-
maré, concluiu a obra de modernização do Laboratório de Controle de Qua-
lidade localizado na ETA (Estação de Tratamento de Água) II, instalada 
no Parque Itália. Segundo a concessionária, durante a intervenção foram 
realizadas melhorias físicas e estruturais tanto no laboratório físico-quí-
mico quanto no bacteriológico, responsáveis pelas análises da água bruta 
e tratada do município.                                                                                    PÁGINA 08

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), comemorou a vitória da 
Prefeitura de Nova Odessa na modalidade “Poder Público”, categoria “Ou-
ro”, do 16º Prêmio de Responsabilidade Ambiental RAC-Sanasa, uma par-
ceria entre a RAC (Rede Anhanguera de Comunicação) e a Sanasa (Socieda-
de de Abastecimento de Água e Saneamento de Campinas). O projeto vito-
rioso de Nova Odessa foi a instalação do novo sistema de geração de ener-
gia fotovoltaica no Hospital e Maternidade Municipal.                          PÁGINA 06

Levantamento feito pela Unicamp (Universidade Estadual de Campinas) 
aponta que a RMC (Região Metropolitana de Campinas) conta com o me-
nor número de leitos hospitalares em comparação ao Brasil e ao estado de 
São Paulo. De acordo com os dados, a média de leitos por mil habitantes é 
de 2,5 no Brasil, 2,0 no estado e atinge apenas 1,0 na RMC.                     PÁGINA 07

BRK conclui obra e moderniza 
laboratório que afere qualidade

Nova Odessa ganha prêmio de 
responsabilidade ambiental 

Média de leitos por habitante 
diminui e expõe desafios na RMC

LAZER

Shopping 
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14h00 - Vamos começar a festa! • 14h30 - Teatro musical com uma surpresa incrível no final!
16h00 - O Mágico Desfile de Páscoa • 16h30 - Selfie com o Coelhinho e amigos

PROGRAMAÇÃO

Evento gratuito
Local - Alameda ParkCity

01
ABRIL

14H
Muitas atrações 

pra você, com show 
musical e sessão 

de fotos

HAPPY WOMAN

DIVULGAÇÃO

No dia 16 de março, a Comissão da Mulher Advogada e a Diretoria da OAB 
Subseção Sumaré organizaram a confraternização Happy Woman em ce-
lebração ao Dia Internacional da Mulher. O evento foi realizado no espaço 
gourmet da OAB Sumaré e contou com a presença de diversas advogadas. A 
festa foi idealizada para proporcionar momentos de descontração.  PÁGINA 04

Confraternização marca Dia 
da Mulher na OAB Sumaré
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Quando fala-
mos em avan-
ços econômi-

cos, é comum obser-
var uma forte tendên-
cia em análises teóri-
cas que buscam apre-
sentar resultados mensurá-
veis somente através de grá-
ficos, tabelas e números. No 
entanto, essa abordagem mui-
tas vezes desconsidera o deba-
te teórico e as análises sociais, 
resultando em reducionismo 
econômico. Essa é a realida-
de do setor energético, onde 
há um aumento significati-
vo na quantidade de informa-
ções numericamente expres-
sas, mas as discussões em tor-
no do assunto se concentram 
quase que exclusivamente em 
questões ilustrativas, como o 
abastecimento energético, ex-
ploração de novas reservas e 
matérias-primas, substituição 
de outras fontes energéticas, 
e mesmo as determinações de 
aumento dos preços dos com-
bustíveis. Quando explicados 
somente por economistas, es-
ses fatores parecem nos tirar 
da realidade material, colo-
cando-nos em uma realida-
de numérica intangível onde 
pouco temos a fazer para al-
terar essa situação.

Além disso, é importante 
notar que a maioria dos rela-
tórios e estudos que formam 
os modelos globais de energia 
seguem esse mesmo padrão 
e são elaborados por institu-
tos de países desenvolvidos, 
com ênfase nas questões re-
levantes para esses países in-
dustrializados. Essa realida-
de se deve ao fato de que es-
ses países investem fortemen-
te na produção de conheci-
mento para a área energéti-
ca, considerada estratégica, 
e, historicamente, têm domi-

nado o uso mundial de 
energia. Tais modelos 
são utilizados para ex-
plorar e entender pos-
síveis mudanças futu-
ras no sistema global 
de energia, mas, como 

são desenvolvidos em países 
industrializados, eles se con-
centram principalmente em 
questões importantes para es-
ses sistemas de energia indus-
trializados.

Essa perspectiva tem impli-
cações para países subdesen-
volvidos e para o conhecimen-
to produzido nesses lugares, 
os quais muitas vezes assu-
mem implicitamente que seu 
futuro pode ser derivado das 
experiências dos países de-
senvolvidos. A maioria desses 
modelos globais de energia 
utiliza a atividade econômi-
ca (PIB/per capita, que repre-
senta padrões de vida) como 
força motriz para questões re-
lacionadas à energia e ao de-
senvolvimento. O que, por sua 
vez, ignora outras questões 
importantes, como as impli-
cações sociais e ambientais do 
uso de energia em diferentes 
contextos e a necessidade de 
encontrar soluções que levem 
em consideração múltiplos fa-
tores. E, principalmente, o pa-
no de fundo que explica a nos-
sa realidade: que a história do 
subdesenvolvimento latino-
-americano, tal como afirmou 
Marini, está intrinsecamen-
te relacionada à história do 
sistema capitalista mundial, 
em uma relação de dependên-
cia, mas não de determinação 
ou de extensão. Os países da 
periferia tendem a transferir 
parte do fruto de sua própria 
produtividade para os cen-
tros que retêm integralmen-
te o progresso técnico de sua 
indústria, apesar dos recur-

sos naturais e energéticos es-
tarem disponíveis principal-
mente nos países subdesen-
volvidos, algo discutido tam-
bém por Prebisch. Essa dinâ-
mica contribui para a manu-
tenção do fosso social existen-
te entre países centrais e pe-
riféricos.

Superar esta condição his-
tórica não é uma tarefa sim-
ples que possa ser alcançada 
somente por meio da transi-
ção de fontes de energia, co-
piando modelos internacio-
nais ou ainda delegando a so-
lução aos especialistas do sis-
tema técnico e novas tecnolo-
gias. Até porque a tecnologia 
não surge no vazio e toda tec-
nologia comporta inevitavel-
mente um sentido ideológico, 
como discutiu Álvaro Vieira 
Pinto. E esta visão da técnica 
e da tecnologia como solução 
e possibilidade de futuro é o 
que ele chama de tecnocen-
trismo, onde a técnica é vista 
como criadora do ser humano, 
e não como um produto dele.

Contudo, no império da su-
bordinação, o discurso co-
mum entre muitos acadêmi-
cos e decisores políticos ba-
seia-se na premissa de repro-
duzir modelos considerados 
bem-sucedidos, sem levar em 
consideração as complexas 
relações históricas, geopolí-
ticas e de dependência eco-
nômica existentes. Ao não ler 
a realidade brasileira/latino-
-americana e recusar a pró-
pria história, poucos conse-
guem perceber o nosso po-
tencial, bem como o poten-
cial dos trópicos, conforme 
alertado por Vidal e Vascon-
cellos. Portanto, olhar so-
mente para fora e importar 
conceitos e modelos pode 
ser insuficiente para nos dar 
uma resposta.

Lembro-me de ter lido um 
texto que atualizava as aná-
lises “caiopradianas”, abor-
dando um novo colonialismo 
energético brasileiro que ex-
pressa valores típicos do ve-
lho mundo colonial, mas que 
foram modificados pela in-
trodução de tecnologias, ao 
mesmo tempo em que man-
têm certos valores do passado. 
Este é um bom caminho para 
entender como chegamos até 
aqui por meio das sobrevivên-
cias e convivências possíveis.

Assim sendo, tratar con-
ceitualmente do colonialis-
mo energético não se restrin-
ge apenas à prática das multi-
nacionais em países subdesen-
volvidos, mas demanda uma 
reflexão teórica da tradição la-
tino-americana, discutida his-
toricamente por cepalinos, de-
pendentistas e seus críticos, 
em relação à questão do desen-
volvimento e da acumulação.

Portanto, trata-se de colo-
car em perspectiva teórica as 
análises numéricas que por 
vezes nos escapam. Normal-
mente, essa reflexão não é fei-
ta, o que limita este conceito 
ao “denuncismo”. Além dis-
so, fala-se também em colo-
nialismo verde, eco colonia-
lismo, colonialismo climáti-
co e outras piruetas teóricas, 
para conceituar a premissa 
mais básica de que tanto a cri-
se ecológica, como a crise am-
biental são crises sistêmicas. 
Logo, elas não se resumem 
apenas a modelos energéti-
cos e a transições energéticas 
em seu sentido abstrato, mas 
estão ligadas às questões de 
classe e imperialismo. Ou se-
ja, estão relacionadas a quem 
controla os sistemas de produ-
ção. Portanto, trata-se de po-
der, desenvolvimento e sub-
desenvolvimento.

Reflexões sobre o colonialismo energético
Elaine Santos é pesquisadora do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP/Jornal da USP
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 19o    l    Máxima 36o

Apolítica exter-
na norte-ame-
ricana, neste 

século XXI, apresen-
ta dois pilares estrutu-
rantes muito bem de-
finidos. Ambos par-
tem de uma agenda bipartidá-
ria consensual, de republica-
nos e democratas. O primeiro, 
de caráter estrutural, pautado 
no “excepcionalismo históri-
co”, a saber, a crença funda-
mental de que não existe nem 
pode vir a existir uma nação 
acima dos Estados Unidos em 
termos de poder no Sistema 
Internacional. O que se traduz 
em uma política deliberada de 
sua supremacia militar incon-
teste. O segundo, intimamen-
te ligado ao primeiro, é a con-
tenção da China nas disputas 
pelo poder global no Sistema 
Mundial Moderno.

Os Estados Unidos demo-
raram demasiadamente pa-
ra perceber o tamanho do de-
safio chinês. Foi tão somente 
neste século que começaram 
a despertar, tardiamente, pa-
ra o elefante na sala.

Foi só no governo Obama/
Biden que se intenta uma re-
formulação na política exter-
na americana, para priorizar 
não mais o Médio Oriente, en-
trementes o “desafio asiático”. 

A China, naquele mo-
mento, era um desafio 
evidente como sol do 
meio-dia. O então pre-
sidente democrata for-
mulou, assim, o “pivô 
para Ásia” e a “Alian-

ça para o Pacífico” (TPP). Am-
bos fracassos retumbantes. O 
pivô asiático não saiu do pa-
pel porque os Estados Uni-
dos não conseguiram sair do 
Oriente Médio. As “Guerras 
Gêmeas”, no Afeganistão e 
Iraque, se tornaram infinitas. 
Posteriormente, veio a “Guer-
ra na Líbia”, o Iraque da Hi-
lary. E ainda a “Guerra na Sí-
ria”, humilhante para o gover-
no Obama. Além do surgimen-
to do grupo terrorista Isis. Tu-
do isso, no contexto da Prima-
vera Árabe. Já o TPP (Trans-
-Pacific Partnership), o trata-
do de livre-comércio que re-
uniria os EUA e as principais 
economias da Ásia e do Pací-
fico, numa tentativa clara de 
isolar a China, foi implodido 
pelo governo Trump.

A política externa de Trump 
foi marcada por um isolacio-
nismo arrogante. Com o des-
prezo às “organizações mul-
tilaterais” e até mesmo a alia-
dos tradicionais dos EUA, co-
mo Alemanha e França. No 
entanto, foi na administração 

Trump que se iniciou a no-
minada “Guerra Comercial à 
China”. A partir da eleição de 
Trump, em 2016, formou-se 
um consenso no Departamen-
to de Estado dos EUA, sejam 
democratas, sejam republica-
nos, militares, políticos, con-
gressistas de alto e baixo esca-
lão, secretários de Estado, di-
plomatas, think tanks, diver-
sas universidades e grupos de 
pesquisa, intelectuais a servi-
ço do Estado, jornalistas e a 
mídia em geral etc., de que o 
grande desafio dos EUA não 
é mais o “terror” ou “terroris-
mo” e, sim, a China, e que é 
preciso contê-la tenazmente.

O governo Biden/Harris, 
após a desastrosa retirada dos 
EUA do Afeganistão, começou 
finalmente a realizar o outro-
ra esboçado pivô para o Pací-
fico, a fim de conter a expan-
são da China. Biden passou a 
movimentar as peças no ta-
buleiro geopolítico. Criou o 
QUAD (Parceria Quadrilate-
ral sobre Segurança entre Es-
tados Unidos, Índia, Austrália 
e Japão) e, posteriormente, a 
AUKUS: uma aliança de coo-
peração tecnológica e militar, 
envolvendo Estados Unidos 
em conjunto com Reino Unido 
e Austrália. Ambos, uma evi-
dente estratégia de contenção 

da China no Indo-Pacífico.
Um ponto decisivo na reor-

ganização da geopolítica do po-
der, que está ocorrendo no sis-
tema-mundo, é o envolvimen-
to umbilical dos EUA na guerra 
da Ucrânia. O enfrentamento 
à Rússia alcançou proporções 
sistêmicas, implicando as gran-
des potências globais, o que de-
sencadeou o estreitamento de 
uma “aliança sem limites” si-
no-russa – que completou um 
ano no mês de fevereiro –, se-
gundo Henry Kissinger, o pior 
dos cenários para a política ex-
terna americana.

Os dois países anunciaram 
uma aliança de nível superior 
e sem precedentes na histó-
ria do sistema-mundo: “As no-
vas relações interestatais en-
tre Rússia e China são supe-
riores às alianças políticas e 
militares da época da Guerra 
Fria. A amizade entre os dois 
Estados não tem limites, não 
há áreas ‘proibidas’ de coope-
ração”, diz o documento.

Em síntese, a gestão Biden 
não só continuou a “guerra 
econômica” com a China, ini-
ciada por Trump, como a ele-
vou a uma “guerra tecnológi-
ca” e ainda a uma “guerra hu-
manitária”, bem ao estilo dos 
democratas. Trata-se de um 
caminho sem volta.

A política externa dos EUA para a China
Pedro Costa Júnior é pesquisador do Departamento de Ciência Política (DCP) da USP/Jornal da USP
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Da porteira para fora (304)
Interrupções Desnecessárias_01
Podemos iniciar pelos nossos pa-

res no ambiente de trabalho que ao se 
depararem com uma informação que 
está lhe faltando, ou mesmo queren-
do comunicar um fato ocorrido a um 
colega, ou simplesmente para jogar 
conversa fora se dirigem ao seu vizi-
nho de mesa, vizinho de sala etc. e o 
interrompe. 

Ocorre que muitas vezes esse pro-
fissional que será interrompido está 
se estruturando para dar um telefo-
nema importante, ou pensando nu-
ma solução de um problema urgente 
e aí a atenção dele é desviada. O in-

conveniente rouba-lhe 5, 10, 15 minu-
tos do seu precioso tempo e o retorno 
ao tema do telefonema, problema etc. 
que ele estava pensando pode chegar 
a 21 minutos segundo pesquisas aca-
dêmicas. Além disso as interrupções 
são causadoras de stress.

As interrupções podem possuir ou-
tras fontes, num exemplo, suponha 
que a área onde o colaborador está 
trabalhando seja de passagem e por 
educação, todos que passam por ali 
cumprimentam aqueles que estão tra-
balhando com um:-“ Bom Dia”, uma:-
-“Boa Tarde” e alguns fazem questão 

de serem escutados, essa é uma inter-
rupção comum que vai se acumulan-
do e mesmo que o colaborador não te-
nha sua carga de trabalho aumenta-
da, essas interrupções irão prejudi-
car a sua produtividade e aumenta-
rão o stress.

Algumas vezes existem barulhos 
que não percebemos e aquilo nos in-
comoda 8 horas por dia, por exemplo, 
um ar-condicionado com nível de ruí-
do superior ao normatizado, quando 
no final do dia alguém ou algum de-
vice o desliga sentimos uma diferen-
ça enorme, temos a impressão de que 
finalmente se fez o silêncio. 

Alguns colaboradores falam mui-
to alto e/ou possuem um tom de voz 
estridente, outros riem alto e exage-
radamente, outros são prolixos e não 
param de falar, outros fazem uso de 
perfumes fortes, outros mascam go-
ma com a boca aberta, outros falam 
alto ao telefone, outros arrastam os 
sapatos ao caminhar, esses tipos de 
comportamentos são prejudiciais aos 
seus pares que estão concentrados em 
tarefas delicadas e que exigem aten-
ção, por respeito, deveriam mudar es-
ses hábitos. 

Esses problemas poderão se agra-
var em ambientes totalmente aber-
tos, uma tendência nos dias atuais, e 
embora existam abafadores de som 

as boas práticas recomendam ser sá-
bio saber ouvir e esses profissionais 
com maus hábitos possuem essa di-
ficuldade além de, normalmente, fa-
larem num tom de voz inadequado.

Os profissionais que conseguem 
identificá-los devem cultivar a virtu-
de da paciência de sorte a evitar que 
eles vençam esse duelo e afetem o hu-
mor e a boa energia daqueles que es-
tão imbuídos de produzir.

Uma dica para entrar na conversa 
é repetir a última frase do tagarela e 
emendar uma conclusão para encer-
rar o tema. Devemos ter consciência 
de que o tagarela está buscando aten-
ção, ele busca preencher seus con-
flitos emocionais se apoderando da 
atenção dos outros. 

A paciência é uma boa arma, pois 
ela nos ensina que se trata de um pro-
fissional com problemas pessoais e 
mal orientado. Em geral, são crian-
ças que cresceram sem espaço pa-
ra poder falar ou opinar, agora, adul-
tos, tendem a se tornar pessoas repri-
midas e que precisam da atenção dos 
outros para se sentirem amadas.Essas 
pessoas vivem em busca de pares que 
lhe deem atenção para assuntos su-
pérfluos e geralmente elas costumam 
discutir o comportamento de outros 
pares, dificilmente se envolvem em 
discussões sobre novas ideias.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Extra Máquinas 
vai gerar 100 
empregos diretos 
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Juíza Ana Lia Beall, da 3ª Vara Cível de Sumaré, 
determinou que os réus restituam cofres públicos 
após repasses da Prefeitura para a Liga Desportiva 
entre 2009 e 2012; valor da ação é de R$ 682 mil

A Justiça de Sumaré 
condenou o ex-prefeito 
José Antônio Bacchim, 
a Liga Desportiva Suma-
reense, o então presiden-
te Manoel Luís Neto, e os 
ex-secretários municipais 
João Eduardo Gaspar e 
Luíz Carlos Luciano por 
improbidade administra-
tiva em uma ação civil pú-
blica movida pelo Minis-
tério Público em razão de 
repasses que causaram 
prejuízos aos cofres pú-
blicos de Sumaré. O valor 
da ação é de R$ 682 mil.

A decisão, proferida 
pela juíza Ana Lia Beall, 
da 3ª Vara Cível de Su-
maré, determinou que os 
réus devolvam os valores 
ao município.

A juíza suspendeu tam-
bém os direitos políticos, 
determinou o pagamento 
de multa e a proibição de 
contratar e receber bene-
fícios e incentivos fiscais 
do poder público.

“Em consequência, 
nos termos do artigo 12, 
II da Lei de Improbida-
de aplico aos réus a pe-
na de ressarcimento in-
tegral do dano, respeita-
da a condenação já profe-

rida nos autos das ações 
de ressarcimento já jul-
gadas, perda dos bens ou 
valores acrescidos ilicita-
mente ao patrimônio dos 
réus; suspensão dos di-
reitos políticos por 3 anos 
e pagamento de multa ci-
vil de uma vez o valor do 
dano a ser fixado em li-
quidação de sentença e 
proibição de contratar 
com o Poder Público ou 
receber benefícios ou in-
centivos fiscais ou credi-
tícios, direta ou indireta-
mente, ainda que por in-
termédio de pessoa ju-
rídica da qual seja sócio 
majoritário, pelo prazo 

de cinco anos”, senten-
ciou a juíza.

Segundo a ação, entre 
as ilegalidades estaria 
o repasse de verbas pú-
blicas à Liga Desporti-
va entre os anos de 2009 
a 2012 com base em um 
convênio celebrado en-
tre a Municipalidade e a 
Liga Desportiva que che-
gou a ser julgado irregu-
lar pelo TCE (Tribunal de 
Contas do Estado).

Ainda conforme a 
ação, houve “descum-
primento reiterado da 
legislação orçamentá-
ria”. “O repasse de valo-
res sem adequada pres-

tação de contas anterior 
e posterior, por todo o 
mandato do corréu José 
Antônio Bacchim, aca-
bou por transmudar os 
atos inicialmente ilegais 
em atos de improbidade, 
ainda que inicialmente 
a ideia do projeto fosse 
interessante aos muní-
cipes. Portanto, entendo 
que os réus praticaram 
atos de improbidade ad-
ministrativa por comis-
são e omissão quanto aos 
seus deveres de servido-
res públicos”, diz.

A defesa de Bacchim 
disse que entrou com 
embargos de declaração 

a fim de esclarecer a sen-
tença, uma vez que com-
provou a existência de au-
torização legislativa e que 
as decisões do Tribunal 
de Contas são de “anos 
posteriores aos fatos”.

Disse ainda que caso 
a sentença não seja re-
visada pela Justiça local 
irá recorrer para o TJ-SP 
(Tribunal de Justiça de 
São Paulo). A reportagem 
fez contato com a defesa 
da Liga e do então presi-
dente da entidade, mas 
não houve retorno. A re-
portagem não conseguiu 
contato com as defesas 
dos ex-secretários. 

Bacchim foi condenado após irregularidades apontadas pela Justiça 

Justiça condena 
Antônio Bacchim, 
Liga Desportiva 
e ex-secretários 
por improbidade

Paulo Medina | SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Hortolândia registrou 
mais uma morte por Co-
vid-19. É o que mostra úl-
timo boletim divulgado 
pela Prefeitura na sex-
ta-feira (24). Dos dias 16 
a 24 de março, além do 

óbito confirmado, foram 
registrados 96 casos de 
Covid na cidade.

A Secretaria de Saú-
de salientou que na se-
gunda-feira (20) iniciou 
a imunização com vaci-
na bivalente para gestan-
tes, puérperas, profissio-
nais de saúde e portado-

res de deficiência perma-
nente com idade a partir 
de 12 anos. 

Continua a imunização 
com vacina bivalente pa-
ra idosos de 60 anos ou 
mais e imunossuprimi-
dos nas UBSs (Unidades 
Básicas de Saúde). 

Para receber a vacina 

bivalente é necessário ter 
finalizado o esquema pri-
mário ou ter recebido a 
última dose há mais de 
quatro quatro meses. A 
Secretaria de Saúde dis-
se que a vacina bivalen-
te é segura e capaz de re-
forçar a imunidade da 
pessoa e oferecer prote-

ção contra a cepa original 
do coronavírus e as sub-
variantes ômicron. 

A Prefeitura reforça pa-
ra as pessoas atrasadas 
que é importante com-
pletar o esquema vacinal 
contra a doença. “Essa é 
a maneira mais eficiente 
para evitar que haja au-

mento de casos positivos, 
internações e óbitos na 
cidade. Portanto, quan-
to mais pessoas estive-
rem vacinadas contra a 
Covid, diminui a possi-
bilidade de isso aconte-
cer novamente. A Prefei-
tura reforça que é obriga-
tório o uso de máscara”.

Hortolândia registra nova morte por Covid-19
CONFIRMADO

Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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Ana Cristina, Laís Carvalho, Paulo Roberto, 
Tamyres Cassimiro e Natália Sales

Paulo Roberto da Silva 
(Presidente da OAB Sumaré) e a 

esposa Ana Maria Tomaz Ferreira Cássia Lemos, Pri Drag e Monica Rikato

Paulo Roberto, Mariana Blander,  
 Cintia Portes e Kleber Oliveira

Karina Albano e Vívian Maia

Tamires Pinheiro e Beatriz Paniagua

Eliana Bicudo Daniele Kohn Pelicer

Ahine de Paula e Ana Paula Gomes Alves

Neire Souza e a filha com Pri Drag Stella Cia e Paola D’Astuto

Clessi Bulgarelli, Ana Paula Oliveira, Talita Rocha, Izabelli Rodrigues, 
 Ginária Menezes, Maria Eduarda Barbosa e Dayane Pascoaleto
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 Happy Woman marca Dia Internacional da Mulher na OAB Sumaré
No dia 16 de março, a Comissão da 

Mulher Advogada e a Diretoria da OAB 
Subseção Sumaré organizaram a con-
fraternização Happy Woman em cele-
bração ao Dia Internacional da Mulher. 
O evento foi realizado no espaço gour-
met da OAB Sumaré e contou com a 

presença de diversas advogadas locais.
Segundo a Presidente da CMA, 

Dra. Mariana Blander, a festa foi idea-
lizada com o intuito de proporcionar 
momentos de alegria e descontração 
às advogadas da cidade. O clima de 
confraternização foi de muita anima-

ção e houve sorteios de brindes doa-
dos pelos colaboradores da Subseção.

A qualidade da comida e das bebi-
das servidas foi impecável, garantin-
do que todas as convidadas pudessem 
aproveitar ao máximo o evento. E pa-
ra encerrar a celebração com chave 

de ouro, as advogadas presentes fo-
ram agraciadas com um show da Pri 
Drag, que animou a todos com suas 
performances divertidas e cativantes.

A confraternização Happy Wo-
man foi uma oportunidade única 
para as advogadas se reunirem e ce-

lebrarem juntas o Dia Internacional 
da Mulher. A Comissão da Mulher 
Advogada e a Diretoria da OAB Sub-
seção Sumaré demonstraram, mais 
uma vez, seu comprometimento com 
a valorização e o reconhecimento do 
trabalho das mulheres.
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100
EMPREGOS
Com investimento 
de R$ 20 milhões, 
empresa irá gerar 100 
empregos de forma 
direta em Sumaré

Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com.br, 
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Ação revisional de juros 
e quando vale a pena

O que é Ação Revisional de Juros?
Ação Revisional de Juros é o nome 

de um processo que tem como obje-
tivo revisar os juros estabelecidos em 
um contrato. Esse processo é uma so-
lução jurídica para reverter situações 
em que uma pessoa fica contratual-
mente sujeita a juros que podem ser 
considerados abusivos.

Entendendo a Ação 
Revisional de Juros
Embora o contrato seja resultado de 

um acordo entre duas ou  mais par-
tes, isso não significa que essas partes 
ficarão presas ao contrato sob quais-
quer circunstâncias. Pelo contrário, 
existem situações em que o contrato 
pode ser declarado nulo, anulado ou, 
ainda, ter algumas de suas cláusulas 
revisadas por determinação judicial.

Um exemplo é quando o contrato 

estabelece juros abusivos para as par-
tes. Mesmo que elas tenham concor-
dado com os termos e até assinado 
um documento (que é a minuta do 
contrato), ainda podem reverter essa 
situação, por meio de uma ação revi-
sional de juros.

Para entender melhor, vamos usar 
um exemplo hipotético.

Suponha que André vende um carro 
a Fernando, em 60 parcelas mensais 
de R$ 500. No entanto, se Fernando 
atrasar o pagamento de uma parcela, 
o contrato determina que ele deverá 
pagar a André juros de 200% ao mês. 
Isso significa que, com apenas alguns 
dias de atraso, o pagamento mensal 
irá dobrar de valor. 

Embora Fernando tenha lido o con-
trato e assinado, o que implica em 
concordância com seus termos, ele 

não precisa ficar preso a essa condi-
ção abusiva durante cinco anos. Em 
vez disso, ele pode buscar um advo-
gado e entrar com uma ação revisio-
nal de juros.

Nessa ação, o juiz vai analisar o 
contrato e poderá determinar que a 
taxa de juros aplicada seja reduzida.

O que são juros abusivos?
Como já foi dito, a ação revisional 

de juros é uma solução para situações 
de cobrança de juros abusivos. Isso le-
vanta outra questão: como identificar 
juros abusivos?

De acordo com decisões recorren-
tes do STJ, são abusivos os juros que 
superam significativamente a média 
de mercado.

Por exemplo, se a média de mer-
cado em contratos de financia-
mento de veículos é de 85% ao ano 
e um certo banco aplica uma taxa 
de 150% ao ano, existe uma discre-
pância que pode justificar a revisão 
judicial do contrato.

Em quais casos utiliza-se 
uma Ação Revisional de Juros?
No exemplo que vimos anterior-

mente, há uma relação entre duas 
pessoas. Mesmo que exista a possi-
bilidade de entrar com uma ação revi-
sional de juros nesse tipo de caso, não 
é tão comum, pois essa é uma relação 
em que as partes têm mais liberdade 
para negociar entre si.

Assim, Fernando provavelmente 
notaria que juros de 300% ao mês é 
uma condição abusiva antes de fe-

char a compra do carro e negociaria 
com André uma taxa mais adequa-
da e justa.

Os casos em que a ação revisional 
de juros é realmente utilizada são 
aqueles em que não é possível nego-
ciar os termos do acordo. É o que cha-
mamos de contrato de adesão: um 
contrato que é elaborado por uma das 
partes e que a outra só pode aceitar ou 
recusar, do jeito que está.

Entre os principais exemplos de 
contrato de adesão, temos o contra-
to de prestação de serviços de uma 
operadora de telefonia, o contrato 
de empréstimo bancário e o contra-
to de emissão e utilização do cartão 
de crédito.

Felizmente, a Justiça entende que 
a adesão aos termos desses contratos 
não implica em abrir mão do direito 
de questioná-los. Por isso, o cliente 
de uma operadora de cartão que es-
tá pagando juros abusivos sobre a fa-
tura pode entrar com uma ação revi-
sional de juros.

No entanto, assim como em qual-
quer processo, existem riscos e não 
há garantia de obter uma decisão fa-
vorável. Por isso, o papel do advogado 
não se limita a entrar com o processo; 
ele também tem o dever de analisar 
o caso e aconselhar seu representado 
sobre as chances de sucesso.

Empresa com atuação no ramo de máquinas pesadas irá iniciar operação na cidade, no 
antigo prédio do Frango Assado, no dia 10 de abril; investimento total é de R$ 20 milhões

A empresa Extra Má-
quinas SA – com mais de 
40 anos de experiência 
no setor de máquinas pe-
sadas – inicia sua opera-
ção em Sumaré no próxi-
mo dia 10 de abril. A con-
cessionária, cujo inves-
timento inicial é da or-
dem de R$ 20 milhões, 
vai gerar aproximada-
mente 100 empregos di-
retos. O anúncio foi feito 
nesta semana para o pre-
feito Luiz Dalben (Cida-
dania), em encontro com 
o CEO da empresa, Pér-
sio Briante. 

Localizada em um pré-
dio de 16 mil metros qua-
drados, no quilômetro 
111 da Rodovia Anhan-
guera, no prédio do anti-
go Frango Assado, a Ex-
tra Máquinas SA é a re-
vendedora exclusiva da 
XCMG, terceira maior fa-
bricante mundial, com 
presença em 456 cidades 
de São Paulo.

“Com muito trabalho 
e planejamento, temos 
crescido a cada ano, re-
flexo de um polo indus-
trial e comercial fortíssi-
mos, além do empreen-
dedorismo em ascensão. 
Nosso objetivo é traba-
lhar para trazer para Su-
maré grandes empresas 
e empreendimentos que 
contribuam com o cres- Empresa vai ocupar prédio de 16 mil metros quadrados, na Anhanguera

Empresário Pérsio Briante confirmou início da operação ao prefeito Luiz Dalben

Extra Máquinas vai gerar 100 
empregos diretos em Sumaré

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

FOTOS: DIVULGAÇÃO cimento da cidade, gera-
ção de empregos e renda 
para a população que im-
pulsionam a nossa eco-
nomia. E com a ajuda 
do nosso deputado Dir-
ceu Dalben, temos con-
seguido recursos do Go-
verno do Estado, que nos 
auxiliam muito. Suma-
ré é uma cidade bastan-
te promissora e trabalha-
mos para chamar a aten-
ção dos investidores por 
sua localização privile-
giada, oferta de mão de 
obra capacitada e tam-
bém pela seriedade do 
governo municipal no 
contato com os empre-
sários”, afirmou o prefei-
to Luiz Dalben.

Segundo o CEO da con-
cessionária, Pérsio Brian-
te, a empresa tem uma 
equipe de profissionais 
capacitada para aten-
der clientes, com peças 
e pós-vendas. Ele explica 
que a empresa está pre-
sente nos estados de Ma-
to Grosso, Pará, Goiás, e 
Distrito Federal.

“A nossa intenção é 
criar a maior e melhor 
concessionária da Améri-
ca Latina. Queremos for-
necer aos nossos clientes 
um atendimento de exce-
lência, com uma ampla 
gama de produtos e ser-
viços de alta qualidade, 
além de uma experiência 
única de compra”, expli-
ca Briante.
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Da Redação | NOVA ODESSA
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A Prefeitura de Nova 
Odessa, através do CIEE 
(Centro de Integração 
Empresa-Escola), abriu 
um novo processo sele-
tivo para a criação de um 
cadastro reserva para fu-
turas contratações de es-
tagiários de nível supe-
rior. As oportunidades 
são para estudantes dos 
cursos de Administra-
ção, Arquitetura, Ciên-
cias Biológicas, Direito, 
Engenharia Civil, Far-
mácia, Fisioterapia, In-
formática, Jornalismo, 
Pedagogia, Publicidade 
e Propaganda e Serviço 
Social. As inscrições vão 
até o dia 03 de abril.

Se admitidos, quando 
convocados, os estagiá-
rios deverão exercer as ati-
vidades em jornada de 30 
horas semanais de traba-
lho, divididas em seis ho-
ras diárias, nos diversos 

órgãos que compõem a 
Prefeitura de Nova Odes-
sa, recebendo uma bol-
sa-auxílio no valor de R$ 
1.302 e vale-transporte.

Para participar, os inte-
ressados podem se inscre-
ver pela internet, no site 
do CIEE (https://pp.ciee.
org.br/vitrine/8941/deta-
lhe) até as 12h do dia 03 
de abril. Antes de efetuar 
a inscrição, porém, o es-
tudante deve conhecer o 
edital e certificar-se de 
que preenche todos os re-
quisitos exigidos, orien-
tou a Prefeitura.

Podem se inscrever 
alunos que residem nas 
cidades de Nova Odessa, 
Sumaré, Hortolândia, 
Americana e Santa Bár-
bara d’Oeste.

Como forma de classi-
ficação, os concorrentes 
serão avaliados por meio 
de análise curricular. In-
formações complemen-
tares podem ser obtidas 
por meio do edital com-

pleto que consta no site 
da instituição.

A validade do processo 
seletivo será de 12 meses 
a partir da publicação da 
classificação definitiva 
do último processo, rea-
lizado no ano de sua pu-
blicação, podendo, a cri-
tério da Prefeitura de No-
va Odessa, ser prorroga-
do por até igual período. 
De acordo com o edital 
de abertura da seleção, 
o contrato será firmado 
por no máximo 24 me-
ses –validade inicial de 
12 meses com possibili-
dade de ser prorrogado 
por mais um ano.

A classificação provi-
sória pode ser conferida 
nos resultados do proces-
so pelo mesmo link a par-
tir do dia 10 de abril, ini-
ciando a fase de interpo-
sição de recurso contra a 
classificação provisória 
no dia 11, sendo divulga-
da a classificação defini-
tiva no dia 14.

Nova Odessa abre novo 
processo seletivo para 
cadastro de estagiários

NÍVEL SUPERIOR

INOVAÇÃO

Projeto de energia solar rende 
prêmio de responsabilidade 
ambiental para Nova Odessa
Implantação de energia fotovoltaica em prédios da rede municipal de Saúde ganhou na 
categoria “Poder Público”, em Campinas; projeto possibilita redução de custos nas contas

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), comemorou a vi-
tória da Prefeitura de No-
va Odessa na modalida-
de “Poder Público”, cate-
goria “Ouro”, do 16º Prê-
mio de Responsabilida-
de Ambiental RAC-Sana-
sa, uma parceria entre a 
RAC (Rede Anhanguera 
de Comunicação) e a Sa-
nasa (Sociedade de Abas-
tecimento de Água e Sa-
neamento de Campinas). 
A cerimônia de premia-
ção aconteceu nesta se-
mana, em Campinas.

O projeto vitorioso de 
Nova Odessa foi a ins-
talação do novo sistema 
de geração de energia fo-
tovoltaica no Hospital e 
Maternidade Municipal 
de Nova Odessa Doutor 
Acílio Carreon Garcia. 
O projeto está em pleno 
funcionamento e é am-
pliado gradualmente pa-
ra as UBSs (Unidades Bá-
sicas de Saúde) da cidade.

A premiação busca des-

tacar anualmente as me-
lhores iniciativas de pro-
teção ao meio ambiente e 
desenvolvimento de solu-
ções ambientalmente sus-
tentáveis em três moda-
lidades: “Empresa”, “Po-
der Público” e “Voluntá-
rios”. As premiações são 
também divididas nas ca-
tegorias “Ouro”, para as 
iniciativas que geraram 
maior impacto, “Prata” e 
“Bronze”. Foram ao todo 
nove vencedores.

O Projeto de Eficiência 
Energética do Hospital 
Municipal foi viabilizado 
através de uma parceria 
da Prefeitura com a con-
cessionária CPFL Paulis-
ta, via Programa “CPFL 
Energia nos Hospitais”. 
Não houve custos para a 
Prefeitura. Instalado no 
telhado do prédio princi-
pal em 2022, o novo siste-
ma consiste em 295 pai-
néis solares de 340 Watts 
cada, gerando até 13 mil 
kW/h (kilowatt hora) por 
mês. O sistema traz uma 
economia de até 60% na 
conta de energia mensal 
do complexo hospitalar.

Também ganharam 
seus sistemas de gera-
ção de energia fotovol-
taica as UBSs 5 e 7, loca-
lizadas nos jardins Al-
vorada e Nossa Senho-
ra de Fátima. Neste ca-
so, os painéis solares fo-

ram instalados, também 
sem custos para o muni-
cípio, através de uma par-
ceria com a UTE (Usina 
Termelétrica) Paulínia 
Verde, uma joint ventu-
re (uma associação entre 
empresas) entre a Mercu-

rio Partners, o Grupo Ge-
ra e a Orizon Valorização 
de Resíduos.

“Agradecemos esse re-
conhecimento do Prêmio 
Ambiental RAC-Sanasa. 
Em breve, outras UBSs e 
prédios da rede munici-

pal também devem ga-
nhar seus sistemas foto-
voltaicos, tornando a Saú-
de de Nova Odessa muito 
mais sustentável. A ener-
gia solar é ‘limpa’, deixan-
do de emitir várias tone-
ladas de CO² na atmos-
fera por ano, melhoran-
do a qualidade de vida e a 
saúde do planeta, por isso 
‘abraçamos’ esse projeto 
desde o início e estamos 
avançando nele”, desta-
cou o prefeito Leitinho.

ILUMINAÇÃO
Além dos prédios da 

Saúde, Nova Odessa bus-
ca avançar na adoção de 
iluminação pública foto-
voltaica de LED. A pri-
meira experiência práti-
ca está acontecendo no 
trecho inicial da Rodo-
via Arnaldo Júlio Mauer-
berg, que liga a região 
central ao Jardim Nos-
sa Senhora de Fátima e 
à Rodovia Anhanguera.

Estão sendo instala-
dos 40 postes ao longo 
dos primeiros 1.270 me-
tros da rodovia, entre a 
“ponte da Indarma” so-
bre o Ribeirão Quilom-
bo, passando pelo aces-
so ao Jardim Terra Nova 
até as proximidades do 
acesso ao Parque Forta-
leza. As obras devem du-
rar três meses.

Neste caso, o investi-
mento público total é de 
R$ 736 mil, sendo R$ 560 
mil viabilizados através 
de uma parceria com o 
Governo do Estado de 
São Paulo e o restante, 
em recursos próprios da 
Prefeitura.

Hospital Municipal de Nova Odessa possui sistema de geração de energia solar

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

DIVULGAÇÃO

Estagiários deverão exercer atividades nos diversos órgãos da Prefeitura de Nova Odessa

DIVULGAÇÃO



A unidade do Sesi de 
Nova Odessa está com 
inscrições abertas para 
curso gratuito de progra-
mação e robótica volta-
do exclusivamente para 
alunos da rede pública de 
ensino, mediante autode-
claração de baixa renda 
na inscrição online. Es-
tudantes com idade en-
tre 8 e 15 anos podem se 
cadastrar nas vagas que 
serão preenchidas por or-
dem de inscrição. 

Durante 15 encontros 
presenciais, de 90 minu-
tos cada, serão ensina-
dos conceitos básicos de 

toria; e trabalho em equi-
pe (colaboração, respeito 
e empatia). 

Para o desenvolvimen-
to das atividades práti-
cas, os estudantes vão 
aprender a manusear 
um editor de programa-
ção por blocos (softwa-
re Microsoft MakeCode) 
e criar projetos na placa 
processadora Micro:bit. 

Também receberão ma-
terial didático desen-
volvido pela Fundação 
Micro:bit e adaptado pe-
lo SESI São Paulo. 

Os interessados devem 
efetuar inscrição onli-
ne, de acordo com a fai-
xa etária. Outras infor-
mações podem ser obti-
das pelo e-mail ce436@
sesisp.org.br.

Alunos de escolas públicas podem 
cursar programação e robótica

Estudantes com idade entre 8 e 15 anos podem se cadastrar nas vagas

DIVULGAÇÃO

SESI NOVA ODESSA

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Turma 1 – Teens 
(12 a 15 anos) 
Aulas de 2ª e quarta-feira
9h às 10h30
Duração do curso:
10/04/2023 a 29/05/2023
 
Turma 2 – Teens 
(12 a 15 anos) 
Aulas de 2ª e quarta-feira
14h às 15h30
Duração do curso:
10/04/2023 a 29/05/2023

Turma 3 – Kids 
(08 a 11 anos)
Aulas de terça e sexta-feira
9h às 10h30
Duração do curso:
11/04/2023 a 30/05/2023
 
Turma 4 – Kids 
(08 a 11 anos)
Aulas de terça e sexta-feira
14h às 15h30
Duração do curso:
11/04/2023 a 30/05/2023

TODAS AS TURMAS

SAÚDE

Dados da Unicamp fortalecem movimento em prol de hospital metropolitano para atender municípios da 
região, que atualmente possuem déficit de leitos hospitalares em relação a números estaduais e nacionais

Levantamento fei-
to pela Unicamp (Uni-
versidade Estadual de 
Campinas) aponta que a 
RMC (Região Metropoli-
tana de Campinas) con-
ta com o menor núme-
ro de leitos hospitalares 
em comparação ao Brasil 
e ao estado de São Pau-
lo. De acordo com os da-
dos analisados pelo dire-
tor da Área de Saúde da 
Unicamp, Oswaldo Gras-
siotto, a média de leitos 
por mil habitantes é de 
2,5 no Brasil, chega a 2,0 
no estado de São Paulo 
e atinge o índice de ape-
nas 1,0 na RMC.

De acordo com os da-
dos, a análise da evolu-
ção do número de leitos 
hospitalares SUS, cadas-
trados no CNES (Conse-
lho Nacional de Estabe-
lecimentos de Saúde) no 
período de 2008 a 2021, 
indica uma queda pro-
gressiva nos leitos da 
RRAS (Rede Regional de 
Atenção à Saúde) 15, que 
engloba o Departamento 
de Saúde de Campinas. 
Essa queda foi de cerca 
de 19% até 2017.

Conforme o estudo, 
houve um leve cresci-
mento nos anos de 2020 
e 2021, mas insuficiente 
para repor os números 
de 2008. De acordo com 
o levantamento, a queda 
no número de leitos deve-

Hospital Estadual Sumaré abrirá 10 novos leitos na região 

Média de leitos por habitante diminui 
e expõe desafios na RMC para este ano
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programação, automa-
ção e princípios da ro-
bótica. O objetivo é am-
pliar o desenvolvimen-
to da aprendizagem dos 

alunos de escolas públi-
cas nas seguintes com-
petências: pensamento 
científico, crítico e cria-
tivo; pensamento com-

putacional (raciocínio 
lógico, lógica de progra-
mação); resolução de si-
tuação-problema; cultu-
ra maker e projetos de au-

Reitor da Unicamp defende ‘relação estreita’ com municípios
O reitor da Unicamp, 

professor Antonio José de 
Almeida Meirelles, disse 
que o maior objetivo da 
Universidade é fazer com 
que o conhecimento gera-
do na academia sirva à re-
gião, ao estado e ao país. 
“Queremos contribuir pa-
ra reduzir as desigualda-
des, para garantir susten-

tabilidade e inclusão so-
cial. Essa é nossa disposi-
ção como instituição, mas 
não é possível fazer isso 
sem uma relação estreita 
com os municípios, com o 
governo estadual e com a 
União”, avalia.

O reitor diz que a pro-
posta da Unicamp, de 
ceder uma área para a 

construção de um hospi-
tal regional, faz parte de 
um esforço maior. “Que-
remos pensar a saúde em 
toda a região. E a propos-
ta do hospital regional 
vem nessa direção. Es-
se projeto permitirá não 
só dar um salto de qua-
lidade no atendimento 
e na assistência à saúde, 

mas também ampliar as 
áreas oncológicas, o que 
é hoje um grande desafio 
para nós”, diz.

Para Meirelles, o proje-
to permitirá avanços em 
outras áreas. “No entor-
no da assistência à saú-
de, podemos ampliar a 
industrialização da nossa 
região, fazendo com que a 

inovação, ciência e tecno-
logia sirvam para trazer 
novas empresas da área 
de saúde, que construam 
equipamentos, que fa-
briquem fármacos, que 
atuem na logística assis-
tencial e hospitalar ou na 
tecnologia da informação 
aplicada ao atendimento 
à saúde”, disse.

“Usando esse conjun-
to de ferramentas, a gen-
te poderá, de fato, con-
tribuir para reduzir as 
desigualdades em nos-
sa região e para melho-
rar substancialmente os 
serviços prestados para 
o conjunto da nossa po-
pulação”, conclui.  

| Da Redação

de regional e se alinha à 
nossa luta pela constru-
ção do Hospital Regional 
Metropolitano, uma ban-
deira de todos os prefei-
tos que integram o Con-
selho de Desenvolvimen-
to da RMC”, explica Gus-
tavo Reis.

O projeto de constru-
ção do Hospital Metro-
politano está pronto, se-
gundo o diretor da área 
de Saúde da Unicamp, 
Oswaldo Grassiotto. De 
acordo com ele, a Univer-
sidade já reservou uma 
área de aproximadamen-
te 40 mil m² na região on-
de está sendo instalado o 
HIDS (Hub Internacional 
de Desenvolvimento Sus-
tentável) — um distrito 
inteligente, que irá reu-
nir o setor acadêmico, de 
pesquisa e empresas de 
tecnologia e inovação.

Além de prefeitos, o 
hospital regional é al-
vo da atuação de depu-
tados da região junto ao 
governo. O deputado es-
tadual Dirceu Dalben (Ci-
dadania) afirmou “seguir 
empenhado” na luta pela 
construção do novo com-
plexo hospitalar. 

Para a construção da 
unidade, a Unicamp pre-
tende ceder ao Estado 
uma área de 40 mil me-
tros quadrados, que faz 
parte da Fazenda Argen-
tina, integrando o futu-
ro hospital ao complexo 
do seu HC (Hospital de 
Clínicas).

Segundo a universi-
dade, os atendimentos 
de emergência e de mé-
dia complexidade pode-
rão ser realizados no no-
vo hospital e a alta com-
plexidade ficaria concen-
trada no HC.

O equipamento terá ca-
pacidade para cerca de 
300 leitos — 50 de UCI 
(Unidade de Cuidados 
Intermediários) e de UTI 
(Unidade de Terapia In-
tensiva). Conforme o es-
tudo, o custo de constru-
ção do hospital é estima-
do em R$ 320 milhões, e 
o custeio exigirá R$ 250 
milhões por ano. O finan-
ciamento deverá ser feito 
pelo SUS (Sistema Único 
de Saúde).

Pela proposta, a ges-
tão técnica será feita pe-
la Unicamp, através de 
contrato de gestão, com 
atendimento eletivo e de 
urgência referenciados. 
De acordo com Grassiot-
to, uma estrutura como 
essa é construída em cer-
ca de dois anos. As estru-
turas de Saúde adminis-
tradas pela Unicamp na 
região de Campinas e ad-
jacências somam 13 hos-
pitais e unidades de saú-
de, que, juntas, oferecem 
perto de 1 mil leitos.

Além do HC, do Caism 
(Hospital da Mulher), do 
Gastrocentro e do Hemo-
centro, a estrutura conta 
com o Hospital Estadual 
Sumaré, que ampliará 10 
leitos infantis.

-se à diminuição dos lei-
tos cirúrgicos, obstétri-
cos, pediátricos e de ou-
tras especialidades, além 
dos leitos de hospital-dia. 
O resultado disso é um 
aumento progressivo nas 
filas de espera por cirur-
gias eletivas.

Em dezembro de 2022, 
segundo registros da 
Central de Regulação de 
Serviços e Saúde para a 
região, as demandas ain-
da reprimidas eram de 
20.814 pacientes aguar-
dando tratamento em of-
talmologia, mais de 10,8 
mil em ortopedia e qua-
se 6,5 mil para derma-
tologia. No total, 56 mil 

pessoas aguardam hoje, 
na região, por uma cirur-
gia eletiva.

O levantamento mos-
trou ainda que mais de 
80% das internações nos 
hospitais da rede de saú-
de ocorrem em caráter de 
urgência. Na RMC, esse 
índice é 81%. O diagnós-
tico mostrou, também, 
que 90% da demanda 
da rede hospitalar da re-
gião tem origem nos mu-
nicípios da RMC; cerca de 
5% vêm de outros muni-
cípios do estado de São 
Paulo, e 2,5% de municí-
pios de outros estados.

O estudo feito pela 
Unicamp deverá com-

por uma série de levan-
tamentos de dados feito 
pelo Instituto Movimento 
Cidades Inteligentes (IM-
CI) para a plataforma In-
fratech – Gestão Públi-
ca Inteligente, braço de 
apoio do Conselho.

Segundo o presidente 
do Conselho de Desen-
volvimento da RMC, Gus-
tavo Reis (MDB), o estu-
do irá subsidiar os muni-
cípios com vistas à cons-
trução do futuro Hospital 
Metropolitano, que cria-
rá cerca de 300 novas va-
gas e deverá desafogar a 
fila da Cross.

“É um estudo que dará 
as diretrizes para a saú-



A Desenvolve SP anun-
ciou uma linha de cré-
dito específica para fo-
mentar a preservação da 
água, saneamento básico 
e tratamento de resíduos 
sólidos no Estado. Trata-
-se da Economia Verde – 
Saneamento e Resíduos, 
que integra a linha Proje-
tos Sustentáveis, e é dire-
cionada a projetos de mi-
cro, pequenas e médias 
empresas. 

A linha é adequada ao 
perfil financeiro de cada 
negócio, com condições 
acessíveis para empreen-
dedores. O prazo de ca-
rência é de 36 meses (três 
anos), com prazo para pa-
gamento do financiamen-
to em até 120 meses (10 
anos) – com a carência in-
cluída – e taxa de juros a 
partir de 0,17% ao mês, 
acrescida da taxa Selic.

“A Desenvolve SP dis-
ponibiliza linhas de cré-
dito acessíveis a empreen-
dedores mobilizados ain-
da na redução na emissão 
de CO² e seu impacto am-
biental”, destaca o presi-
dente da Desenvolve SP, 
Ricardo Dias Brito.

A Economia Verde – Sa-
neamento e Resíduos in-
tegra uma série de medi-
das para estimular a re-
tomada da economia de 

Crédito para preservação 
da água e meio ambiente é 
anunciado a empresários

Nova linha de crédito contempla 
quem investirá em saneamento

REGIÃO

DIVULGAÇÃO
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Atrações confirmadas na 56ª 
Expoagro e 29ª Festa do Peão de 
Boiadeiro de Bragança Paulista
A Comissão Organizadora da 

56ª Expoagro e 29ª Festa do Peão 
de Boiadeiro de Bragança Paulis-
ta, juntamente com autoridades da 
Prefeitura Municipal, recebeu no 
dia 10 de março, na Sala de Atos do 
Centro Cultural Jesus Chedid, em 
Bragança Paulista, a imprensa para 
divulgar a relação de shows e novi-
dades da edição deste ano da festa, 
que vai acontecer entre os dias 20 
de abril a 01 de maio no Parque de 
Exposições Doutor Fernando Cos-
ta (Posto de Monta).

A grade de shows conta com uma 
grande variedade de estilos. 17 ar-
tistas estarão se apresentando du-
rante os nove dias de festa, prome-
tendo agradar todo o tipo de públi-
co. A realização do evento é da MP 
Promoções Artísticas, com o apoio 
da Prefeitura Municipal de Bragan-
ça Paulista, por meio das Secretarias 
Municipais do Desenvolvimento dos 
Agronegócios e de Cultura e Turis-
mo e da cerveja Império Puro Malte. 

Na abertura, dia 20 de abril, a festa 
inicia a programação de shows com 
as duplas Ícaro & Gilmar e Clayton 
& Romário. No dia seguinte (21), tem 
Alok e Hugo & Guilherme. Zé Neto & 
Cristiano e Ana Castela se apresen-
tam no dia 22. Para encerrar o pri-
meiro final de semana, dia 23, o Em-

baixador Gusttavo Lima e KVSH so-
bem ao palco para animar a galera.

A segunda semana da 56ª Expoa-
gro e 29ª Festa do Peão de Boiadei-
ro de Bragança Paulista começa no 
dia 27, com os portões abertos pa-
ra o setor Pista e apresentações de 
João Bosco & Vinícius e João Villa & 
Rafael. No dia 28, os shows são com 
Henrique & Juliano e Maju Santana. 
No dia 29, Jorge & Mateus e Dennis 
DJ se apresentam. Maiara & Marai-
sa e Gustavo Mioto sobem ao palco 
no dia 30. No dia 01 de maio, com os 
portões abertos para o setor Pista, 
Os Barões da Pisadinha comandam 
o show de encerramento da festa.

No esporte, muita emoção e adre-
nalina na montaria em touros e na 
prova dos três tambores. As compe-
tições serão organizadas pela Liga 
Nacional de Rodeios e ACR - Associa-
ção de Campeões de Rodeio. Na área 
gastronômica, uma praça de alimen-
tação com grande variedade de lan-
ches, porções, salgados e doces esta-
rão à disposição do público que preza 
por uma alimentação diversificada. 

O complexo vai contar com o 
apoio e monitoramento da Guar-
da Civil Municipal, Polícia Militar, 
Segurança Privada e Equipe de Bri-
gadistas para garantir a segurança 
do público.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan
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Entre janeiro e 20 de março, 
empresa realizou 53 mil análises 
atestando qualidade e padrões de 
potabilidade da água distribuída

A BRK, concessioná-
ria responsável pelos 
serviços de água e es-
goto de Sumaré, con-
cluiu a obra de moder-
nização do Laboratório 
de Controle de Quali-
dade localizado na ETA 
(Estação de Tratamen-
to de Água) II, instala-
da no Parque Itália. 

Segundo a concessio-
nária, durante a inter-
venção foram realiza-
das melhorias físicas e 
estruturais tanto no la-
boratório físico-químico 
quando no bacteriológi-
co, responsáveis pelas 
análises da água bruta 
e tratada do município. 

“As análises visam 
garantir a qualidade da 
água que chega às casas 
dos sumareenses. Quan-
do verificamos a quali-
dade da água bruta po-
demos fazer a dosagem 
correta dos produtos pa-
ra que ela seja tratada e 
encaminhada com qua-
lidade aos moradores, e 

isso é um compromis-
so da BRK”, disse Rodri-
go Zangirolami, gerente 
de operações da BRK em 
Sumaré. 

De janeiro até 20 de 
março, foram realiza-
das 53 mil análises de 
controle de qualidade, 
com o objetivo de ates-
tar conformidades com 
padrões de potabilidade 
exigidos pela legislação. 

A concessionária ex-
plicou que atestar que a 
água que abastece o mu-
nicípio esteja dentro dos 
padrões legais significa 
que o recurso retirado 
dos mananciais recebeu 
tratamento correto, com 
metodologia moderna e 
conduzido por profissio-
nais especializados, até 
chegar às torneiras. “Os 
testes são feitos no pro-
cesso de tratamento, na 

saída das duas Estações 
de Tratamento de Água 
e nas redes de distribui-
ção aos imóveis. Duran-
te os ensaios podem ser 
considerados cerca de 
130 parâmetros previs-
tos na Portaria 888 do 
Ministério da Saúde”, 
informou a BRK.

QUALIDADE DA ÁGUA 
A concessionária ter-

minou o ano de 2022 com 
254.188 análises da água 
captada, produzida e dis-
tribuída à população.

“Adotando padrões de 
transparência, a BRK re-
porta 100% dos resulta-
dos das análises legisla-

das para o Sistema de Vi-
gilância da Qualidade da 
Água para Consumo Hu-
mano (SISAGUA), que é 
um repositório de infor-
mações técnicas aberto à 
consulta pública. A BRK 
também distribui anual-
mente em todos os imó-
veis do município um re-

latório anual de qualida-
de da água, em que são di-
vulgados os resultados das 
análises de potabilidade 
realizados sempre no ano 
anterior. O relatório com 
os dados de 2022 já come-
çou a ser entregue em to-
dos os imóveis da cidade”, 
frisou a concessionária.

Laboratório da BRK fica na ETA II, situada no Parque Itália

BRK Sumaré conclui modernização de 
Laboratório de Controle de Qualidade

DIVULGAÇÃO

“As análises 
visam garantir a 

qualidade da água 
que chega às casas 
dos sumareenses”

forma sustentável para as 
empresas, o meio ambien-
te e a sociedade.

Ela também atende ao 
item 6 dos Objetivos do 
Desenvolvimento Susten-
tável, da ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas), 
que propõe assegurar a 
disponibilidade e a ges-
tão sustentável da água 
e saneamento para todos; 
ao objetivo 11, que visa re-
duzir o impacto ambien-
tal por meio da gestão de 
resíduos municipais; e ao 
item 12, voltado à redu-
ção substancial de gera-
ção de resíduos por meio 
da prevenção, redução, 
reciclagem e reuso.

A Projetos Sustentá-

veis é composta por ou-
tros dois produtos: a Li-
nha Economia Verde e 
a Linha Economia Ver-
de – Máquinas. A pri-
meira financia projetos 
que promovem a redução 
de emissões de gases de 
efeito estufa, a geração de 
energias renováveis e a 
eficiência energética.

Já a segunda custeia a 
compra de equipamen-
tos que promovem a re-
dução de emissões de ga-
ses de efeito estufa e mi-
nimizam o impacto da 
atividade produtiva no 
meio ambiente, reduzin-
do o consumo de energia 
e combustíveis com ga-
nhos sustentáveis.



Finalistas do Campeonato São Paulo Skills poderão contar com estrutura e tecnologia para demonstrar as 
habilidades em repintura entre 29 e 31 de março; campeonato reúne jovens aprendizes do Senai São Paulo

Sediada em Sumaré, 
a PPG apoia a final do 
campeonato estadual 
São Paulo Skills, compe-
tição de jovens aprendi-
zes do Senai que aconte-
cerá entre os dias 29 e 31 
de março. O evento, que 
também contará com 
uma etapa nacional em 
Brasília, escolherá o me-
lhor aluno em diferentes 
modalidades das esco-
las da instituição em ca-
da estado do Brasil pa-
ra participar da World 
Skills, disputa mundial 
de habilidades profissio-
nais que será realizada 
na França em 2024. Para 
a realização da fase final 
da competição, na qual 
os dois alunos finalistas 
deverão completar diver-
sas atividades relaciona-
das ao processo de repin-
tura, a PPG cedeu o seu 
Centro de Treinamento, 
em Sumaré. 

“O espaço foi criado 
com o objetivo de fazer 
com que os profissionais 
da área de repintura pos-
sam alcançar o desem-
penho máximo em um 
mercado altamente com-

petitivo, treinando e ca-
pacitando cada um pa-
ra desenvolver um pro-
cesso de pintura cada vez 
mais otimizado e produ-
tivo. Altamente equipa-
do, com excelente estru-
tura que reproduz a rea-
lidade de uma oficina re-
ferência”, explicou a em-

presa sobre o local.
 Durante a competição, 

os alunos terão a opor-
tunidade de utilizar a 
MoonWalk, equipamen-
to inovador de mistura 
de tintas que conta com 
tecnologia de ponta pa-
ra atender as empresas 
de repintura automoti-

va em todo o mundo que 
buscam produtividade e 
melhores práticas para 
aumentar a demanda do 
serviço de repintura.

 “Proporcionar aos alu-
nos do Senai SP a oportu-
nidade de aprender a ma-
nusear um equipamen-
to como a MoonWalk em 

um ambiente preparado 
com as melhores inova-
ções e produtos disponí-
veis é promover conheci-
mento e dar uma vanta-
gem competitiva valio-
sa para quem entrará no 
mercado de repintura. 
Essa é uma grande opor-
tunidade de contribuir 

Centro de Treinamento da PPG está localizado em Sumaré

PPG cede Centro de Treinamento para 
etapa decisiva de competição estadual
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Durante o mês de aten-
ção à endometriose, o 
Março Amarelo, a Secre-
taria de Estado de Saúde 
alerta para a importância 
dos cuidados preventivos 
à doença. A enfermida-
de pode acometer mulhe-
res em período reproduti-
vo, de 15 a 45 anos, e afe-
ta negativamente a quali-
dade de vida das pacien-
tes, além de ser uma das 
principais causas de in-
fertilidade.

Em 2022, mais de 2,3 
mil mulheres foram in-
ternadas no Estado por 
complicações relaciona-
das à doença e mais de 
11,2 mil procedimentos 
ambulatoriais foram rea-
lizados para o tratamen-
to do distúrbio.

Complicações por endometriose 
aumentam e causam internações

ALERTA

è LEIA MAIS NA PÁGINA 12

Hortolândia tem 
vagas disponíveis 
para campanha 
de castraçãoCIDADESDOMINGO
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Doença causou 11,2 mil procedimentos ambulatoriais para tratamento

AGÊNCIA BRASIL | DIVULGAÇÃO

para a missão do Senai 
de formar profissionais 
qualificados e prepara-
dos para lidar com tec-
nologia”, disse Júlio Ce-
sar Bueno, gerente de ne-
gócios em Repintura Au-
tomotiva da PPG.

Além da MoonWalk, os 
participantes também 
poderão utilizar produ-
tos PPG Envirobase High 
Performance, que unem 
sustentabilidade e per-
formance. A linha de pro-
dutos possui tecnologia 
100% base água e atual-
mente é composta por 
tintas para pintura lisa, 
metálica, perolizada e co-
res especiais de efeito. Os 
produtos apresentam co-
mo principal caracterís-
tica índice de compos-
tos voláteis orgânicos até 
80% menor do que as tin-
tas convencionais, além 
de melhor rendimento e 
acabamento. “Outra van-
tagem da linha PPG Envi-
robase High Performan-
ce é a maior agilidade no 
processo de preparação e 
acerto da cor, aplicação e 
cura da tinta, o que refle-
te em maior produtivida-
de para o processo de re-
pintura da oficina”, expli-
cou a empresa.

cido que reveste o útero 
durante o período pré-
-menstrual) escapa para 
fora do órgão, de modo 
que as células se alojam 
em locais como cavida-
de abdominal, trompas, 
ovários, bexiga, intesti-
no e, em casos mais se-
veros, pulmão.

A mulher que possui 
a doença costuma sen-
tir fortes dores durante 
a menstruação, que po-
dem ser progressivas com 
o passar do tempo. Dor ao 
urinar, evacuar e duran-
te relações sexuais tam-
bém são queixas relacio-
nadas, além de ser uma 
das principais responsá-
veis pela infertilidade fe-
minina. Segundo a Fede-
ração Brasileira das As-
sociações de Ginecolo-
gia e Obstetrícia, de cin-
co a 20% das mulheres 
podem desenvolver este 
distúrbio.

O diagnóstico ocorre 
mediante avaliação do 
médico ginecologista, 
que considera o histórico 
de sintomas da paciente, 

realiza o exame ginecoló-
gico e a encaminha para 
exames como ultrassom 
transvaginal ou, a depen-
der do caso, ressonância 
magnética. O tratamen-
to é feito por meio da ad-
ministração de analgé-
sicos, anti-inflamatórios 
ou tratamento hormonal. 
A conduta indicada pode 
ser diferente a depender 
do prognóstico definido 
pelo especialista que ava-
lia as especificidades de 
cada caso.

O fluxo para tratamen-
to no SUS (Sistema Úni-
co de Saúde) inicia-se nas 
UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde), que realizam 
o primeiro atendimento 
e encaminham os casos à 
rede secundária, como os 
Ambulatórios Médicos de 
Especialidades ou hospi-
tais referenciados, para 
exames e tratamento. As 
redes de atenção secun-
dária atendem as deman-
das encaminhadas pela 
Cross (Central de Regu-
lação de Ofertas e Servi-
ços de Saúde).

“A endometriose é uma 
doença que reduz a quali-
dade de vida das mulhe-
res, pois ocasiona fortes 
dores e pode ser de lon-
go prazo, caso não se rea-

lize o cuidado adequado. 
É importante que o tra-
tamento seja iniciado o 
mais precocemente pos-
sível”, esclareceu Ed-
mund Baracat, coordena-

dor da Saúde da Mulher.
A endometriose é uma 

doença inflamatória, de 
característica crônica e 
perdurante, que ocorre 
quando o endométrio (te-



AAssociação Pró-
-Memória de Su-
maré inaugurou 

no último dia 17 de mar-
ço, no Shopping Park-
City Sumaré a sua pri-
meira EXPOSIÇÂO FO-
TOGRÁFICA DE ENTI-
DADES DE SUMARÉ. 
Ao ato, ocorrido às 9 ho-
ras da manhã, compa-
receram dirigentes da 
Pró-Memória, do Shop-
ping, das entidades ho-
menageadas e autorida-
des municipais, além de 
populares. 

Oito entidades fo-
ram lembradas: SANO-
VA (Sociedade Amigos 
de Nova Veneza), Socie-
dade Amigos da Biblio-
teca Municipal, Pesta-
lozzi, APAE de Suma-
ré, Instituto de Promo-
ção do Menor de Suma-
ré, Grupo Espírita Wady 
Abrahão Filho, NIS-
FRAM e a Pró-Memó-
ria de Sumaré. Trata-se 
de uma primeira exposi-
ção fotográfica relativa 
ao tema; outras deverão 
ocorrer durante o ano, 
homenageando outras 
entidades e dirigentes 
que trabalham volunta-
riamente em seus seg-
mentos em prol de nos-
sa população.

Na oportunidade tam-
bém foi apresentado aos 
convidados a TV Pró-
-Memória, na sala cedi-
da pelo Shopping à enti-
dade. Trata-se, neste ca-
so, de uma segunda par-
ceria que a Pró-Memó-
ria está desenvolvendo 
com a empresa É PRÁ 
JÁ, que está em opera-
ção no município com 
propaganda comercial 
em TVs. Os clips, em 
exibição contínua, en-
focam a História do Mu-
nicípio, personalidades 
de nossa comunidade, 
além de músicas inter-
pretadas por artistas 
locais. Também é mos-
trado um clip institucio-
nal da PRÓ-MEMÓRIA, 
montado pela É PRÁ JÁ.

A Exposição teve uma 
grande repercussão na 
Internet. A Pró-Memó-
ria tem recebido elogios 
pela iniciativa, além de 
convites para realizar 
exposições em escolas 
e vários locais do muni-
cípio, e também pedidos 
de visitas de escolas ao 
Centro de Memória. A 
Pró-Memória também 
recebeu pedidos de ou-
tras entidades, para fi-
gurar na próxima Expo-
sição. Ressaltamos que 
toda essa repercussão 
deve ser creditada em 
grande parte ao Marke-
ting do Shopping.

Na solenidade de inau-
guração foi oferecido um 
pequeno coquetel aos 
presentes. Falaram so-
bre o evento o presiden-
te da Pró-Memória, Cláu-
dio Aparecido Padovani 
e Diretor do Shopping, 
Guilherme Quinteiro.

Cláudio Padovani, Alaerte Menuzzo e Guilherme Quinteiro, falando na abertura do evento

Corredor mostrando a ExposiçãoDirigentes da Pró-Memória, do Shopping e da Prefeitura

Pessoas presentes ao evento

1ª Exposição de Entidades de Sumaré
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JOSÉ DE NADAI FILHO

MAESTRO BENITO JUAREZ

COQUETEL NO MILENITA

PLÍNIO GIOMETTI

REPRESA DO HORTO FLORESTAL

JORNAL COMARCA DE SUMARÉ

José De Nadai Filho, o “Zezinho”, faz seu juramento à Bandeira, 
em solenidade da Junta de Alistamento Militar de Sumaré. 

Foi na Praça das Bandeiras. Quem segura o microfone é Walter 
Fontes. Atrás deles, da esquerda para a direita identificamos: 

Roberto Cordenonsi, Ivo Alves da Silveira, Valdimir José 
Foffano, José De Nadai, Alfredo Zarins e Orivaldo Hoffmann.

O Maestro Benito Juarez, da Orquestra Sinfônica 
Municipal de Campinas está neste registro dos anos 

1980, acompanhado do ex-Prefeito José De Nadai 
e do professor Leovigildo Duarte Júnior. 

Autoridades presentes em solenidade do Lions Clube no 
antigo Restaurante Milenita. Estão neste registro: Roberto 

Cordenonsi, José Geraldo Barreto Fonseca (Juiz da Comarca), 
Aristides Moranza (Prefeito, de 1970 a 1972) e Ronald de Souza. 

Ronald e Roberto eram membros do Lions Clube 
de Sumaré. Registro da década de 1970.

Plínio 
Giometti 
foi um dos 
maiores 
empresários 
de Sumaré. 
Era diretor-
presidente 
da Giometti, 
França & Cia. 
Ltda. (Têxtil 
Gifran), uma 
das maiores 
empresas do 
ramo têxtil 
no Estado de 
São Paulo. 
Ele foi o 
presidente da 
Comissão de 
Festejos do 
Centenário 
de Sumaré 
em 1968.

A inauguração da Represa do Horto Florestal 
aconteceu no governo do sr. José De Nadai. Na solenidade 

compareceram diversas personalidades, dentre elas o 
ex-governador Orestes Quércia, que está na foto 

cumprimentando o ex-delegado de polícia Luiz Carlos 
Piazentim. Mais atrás, o ex-vereador Raul João Paulo.

Além de vereador em 4 legislaturas, o agropecuarista Luiz 
Mário de Toledo foi também diretor do jornal “Comarca de 

Sumaré”, que está sendo exibido nesta foto. Luiz é quem faz a 
entrega dos exemplares do jornal. Esse periódico possuía uma 

coluna de críticas mordazes, chamada “A Bigorna”.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Evento terá apresentações de música sertaneja raiz
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Hortolândia realiza nes-
te domingo (26) o evento 
“Estação Viola”, das 8h 
às 12h, no Centro de Me-
mória Professor Leovigil-
do Duarte Junior, que fi-
ca na rua Rosa Maestrello, 
2, na Vila São Francisco.

Para valorizar a cultu-
ra caipira, que é elemento 
importante da formação 
histórica do município, 
o evento terá apresenta-
ção da Orquestra de Vio-
la Caipira de Hortolân-
dia. O grupo tocará clás-
sicos e sucessos da músi-
ca sertaneja raiz. O even-
to terá também as parti-

‘Estação Viola’ é opção para lazer 
em Hortolândia neste domingo

GRATUITO

Da Redação | HORTOLÂNDIA
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Espaço público estará aberto para visitação hoje

Tebet diz esperar que BC tenha explicação 
‘justa e imparcial’ sobre juros altos no país
A ministra do Planejamento, Simone Tebet, disse 
que espera que o Comitê de Política Monetária (Co-
pom) do Banco Central apresente uma explicação 
“imparcial e justa” sobre a manutenção da taxa bá-
sica de juros (Selic) em 13,75% ao ano.

Hortolândia tem vagas disponíveis para 
campanha de castração de cães e gatos
Objetivo da ação gratuita é realizar procedimento em 500 animais até este domingo (26) e outras 500 
castrações entre a próxima segunda e quarta-feira (29); agendamento pode ser feito por aplicativo local

Hortolândia continua 
a campanha de castração 
de cães e gatos. Neste do-
mingo (26), a ação acon-
tece no Complexo Po-
liesportivo Nelson Can-
cian, localizado no Jar-
dim Nova Hortolândia. 
De acordo com a Secre-
taria de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sus-
tentável, são 500 castra-
ções neste fim de sema-
na. Já entre esta segun-
da-feira (27) e quarta-fei-
ra (29) estão previstos ou-
tros 500 procedimentos 
no Ginásio Poliesportivo 
Vitor Savalla, instalado 
no Jardim Nossa Senhora 
de Fátima. Para realizar a 
castração nestas datas, é 
preciso que os tutores fa-
çam o agendamento gra-
tuito por meio do aplica-
tivo Agenda Verde. Ainda 
há vagas disponíveis, de 
acordo com a pasta.

A equipe de Educação 
Ambiental também fará 
ação de orientação com 
os tutores sobre os temas 
“guarda responsável e 
abandono de animais”. 
De acordo com o órgão, a 
castração é uma medida 
benéfica para a saúde dos 
pets, além de ser preven-
tiva, pois evita que eles 

tenham doenças. A cas-
tração também evita que 
o animal tenha crias que, 
porventura, o tutor não 
possa cuidar, prevenindo 
assim o crime de abando-
no dos animais.

Hortolândia alerta que 
para a castração, os ani-
mais deverão estar de 
quatro a oito horas em je-
jum de água e alimento. 

Os felinos serão os pri-
meiros a serem castra-
dos por terem um tem-
peramento mais sensí-
vel. Em razão dos ani-

mais estarem em jejum 
para a operação de cas-
tração, os gatos são mais 
sensíveis, por isso, eles 
são castrados primei-

ro. Já os cães, por serem 
mais resistentes, serão 
castrados depois. 

“O agendamento para 
atendimentos de cães e 

gatos é realizado gra-
tuitamente pelo aplica-
tivo Agenda Verde da 
Prefeitura”, reforçou o 
município.

DIVULGAÇÃO
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Animais deverão 
estar de quatro a 

oito horas em jejum 
de água e alimento, 

diz Prefeitura

Castramóvel: cidade 
pretende fechar o mês 
com 1 mil procedimentos 

O Shopping ParkCity 
Sumaré inaugurou nas 
dependências do em-
preendimento uma pista 
de kart voltada ao lazer. 
Para participar da atra-
ção Tonykart não é neces-
sário ter experiência para 
dirigir os carros. A pista 
é liberada para crianças 
com mais de 8 anos e al-
tura superior a 1,35m.

“A pista de kart es-
tá localizada no espaço 
de eventos do Shopping 
ParkCity Sumaré e a atra-
ção conta com 4.000 m² e 
com sistema de cronome-

tragem digital que mar-
ca a performance dos pi-
lotos a cada volta. Ou se-
ja, o tempo e a velocida-
de média serão cronome-
trados para que a diver-
são seja completa”, dis-
se Gisele Alvares, do De-
partamento de Marke-
ting do Shopping Park-
City Sumaré.

A pista de kart conta 
com bilheteria e os valo-
res podem ser conferidos 
no local. Além disso, an-
tes de entrar na pista os 
interessados recebem um 
treinamento, que é obri-
gatório a todos os parti-
cipantes, com instruções 
de segurança e dicas de 

pilotagem. Os pilotos 
também recebem, além 
dessa primeira orienta-
ção, material de seguran-
ça para o esporte.

O espaço conta com 
fiscais de pistas dedi-
cados a apoiar os parti-
cipantes durante todo o 
percurso e a pista é cer-
cada a fim de aumentar a 
segurança. Os karts tam-
bém são equipados com 
protetores envolventes.

“A AD Shopping tra-
balha sempre em busca 
de disponibilizar em seu 
mix experiências dife-
rentes para os consumi-
dores”, reforça Leila Da-
da, Coordenadora de Ad-

ministração Geral do Gru-
po AD Shopping.

A pista está aberta ao 
público de segunda a sex-
ta-feira, das 15h às 22h, e 
aos sábados, domingos e 
feriados, das 14h às 22h.

Shopping ParkCity inaugura pista de kart
LAZER
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Pista de kart no 
Shopping ParkCity 
Sumaré

Local: Espaço de Eventos.
Horário: de segunda a sex-
ta-feira das 15h às 22h. Sá-
bados, domingos e feria-
dos das 14h às 22h.
Valores do ingresso: con-
sultar no local.

SERVIÇO

O Centro de Memória 
de Hortolândia se tornou 
cenário para fazer selfies 
na cidade. O espaço esta-
rá aberto neste domingo 
(26), das 8h às 13h. No úl-
timo fim de semana de 
cada mês, o centro abre 
para visitação.

O local proporciona 
uma viagem ao tempo 
para os visitantes, que 
têm a oportunidade de 
conhecer a história de 
Hortolândia. O espaço 
ocupa o prédio da anti-
ga estação ferroviária Ja-
cuba, que foi restaurado 
e inaugurado em 2014. O 
espaço guarda um acer-
vo de objetos, fotos e ma-
teriais antigos, que estão 
agrupados em várias sa-
las. Todos esses mate-
riais integram uma parte 
importante do patrimô-
nio histórico da cidade.

Já na entrada, os visi-
tantes conferem um dos 
atrativos naturais do es-
paço: um exemplar de 
uma espécie de árvore 

popularmente chama-
da “árvore-do-viajante”, 
que foi plantada na épo-
ca da restauração do pré-
dio. A árvore tem estru-
tura e tronco parecidos 
com a da bananeira. Po-
rém, seu fruto não é co-
mestível. Por ter folhas 
grandes, a árvore acumu-
la água, que servia para 
matar a sede dos viajan-
tes, motivo pelo qual re-
cebeu seu nome popular. 
Outra característica é a 
copa em forma de leque. 
A espécie é originária de 
Madagascar. Seu nome 
científico é Ravenala ma-
dagascariensis.

Já dentro do Centro, o 
público pode conferir a 
exposição “Chiquinho: 
trajetória e legado do 
mestre do mundo”, em 
homenagem a Mestre 
Chiquinho. A exposição, 
inaugurada em dezem-
bro de 2021, reúne cerca 
de 100 objetos, entre fo-
tos, vestimentas, fanta-
sias e outros itens, que 
fazem parte dos acervos 
pessoais de Mestre Chi-
quinho e do Centro. 

Centro de Memória vira 
atrativo para fazer selfies

HORTOLÂNDIA
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mens e mulheres, recebe 
constantes convites pa-
ra se apresentar em ou-
tras cidades da região, do 
interior paulista e de ou-
tros estados do Brasil. A 
Orquestra já gravou CD 
e recebeu prêmio da As-
sembleia Legislativa de 
São Paulo.

O secretário de Cultu-
ra, Régis Athanázio Bue-
no, destaca o retorno das 
apresentações de músi-
ca sertaneja no Centro. 
“Estamos retomando as 
apresentações nos do-
mingos de manhã, com 
o público que aprecia as 
culturas popular e tradi-
cional. Com esse proje-
to, a Prefeitura protege o 
patrimônio imaterial do 
povo do município, pois 
a cultura caipira está na 
casa e nos corações de to-
dos, de alguma forma”, 
salienta o secretário. 

cipações de duplas e ar-
tistas convidados.

O grupo foi criado em 
2009, sendo que um de 

seus idealizadores é Mes-
tre Chiquinho, ilustre 
morador do município. 
O grupo, formado por ho-


